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Dames en Heren,

Vergaderingen van de staatshoofden en regeringslei-
ders van de Europese Unie (EU of Unie) worden door-
gaans voorafgegaan en/of gevolgd door een vergadering 
in het Federaal Parlement tussen de eerste minister en 
de leden van het Federaal Adviescomité voor Europese 
Aangelegenheden.

Op 23 mei 2022 heeft de eerste minister een voorbe-
schouwing gegeven van de buitengewone bijeenkomst 
van de Europese Raad van 30 en 31 mei 2022.

I. — INLEIDING DOOR  
DE KAMERVOORZITSTER 

Op 22 maart 2022 kwam de eerste minister naar de 
Kamer om een debriefing te geven van de Europese Raad 
van Versailles van 10 maart 2022, waar de EU-leiders 
bijeenkwamen om de militaire agressie van Rusland 
tegen Oekraïne en de gevolgen daarvan te bespreken, 
alsook te bekijken hoe de Europese soevereiniteit kan 
worden versterkt, de afhankelijkheid van de Unie kan 
worden verminderd en een nieuw model voor groei en 
investeringen kan worden ontwikkeld.

De buitengewone top van 30 en 31 mei 2022 wordt ge-
organiseerd als follow-up van de Verklaring van Versailles, 
die een belangrijke koers heeft uitgezet. Er moeten nu 
concrete stappen worden ondernomen.

In dit verband heeft de Europese Commissie een me-
dedeling uitgebracht waarin een onmiddellijke reactie van 
de EU op de financieringsbehoeften van Oekraïne wordt 
aangekondigd en tevens een kader wordt voorgesteld 
voor de wederopbouw van het land op langere termijn.

Op 18 mei 2022 presenteerde de Europese Commissie 
een REPowerEU-plan om de Unie onafhankelijk te ma-
ken van Russische fossiele brandstoffen. Dit pakket is 
ook een antwoord op de oproep van de Europese Raad 
van Versailles.

In een mededeling van 18 mei 2022 hebben de 
Europese Commissie en het Europees Defensie-
agentschap gewezen op tekortkomingen in de investe-
ringen op het stuk van defensie.

Deze drie onderwerpen zullen op de agenda van de 
volgende buitengewone top staan en het verheugt ons 
de eerste minister in het Federaal Adviescomité te mo-
gen verwelkomen om daarover een toelichting te geven.

mesDames, messieurs,

Les réunions des chefs d’État ou de gouvernement de 
l’Union européenne (UE ou Union) sont généralement 
précédées et/ou suivies d’une réunion au Parlement 
fédéral qui réunit le premier ministre et les membres du 
Comité d’avis fédéral chargé des questions européennes.

Le 23 mai 2022, le premier ministre est venu présenter 
à la Chambre une préfiguration de la réunion extraor-
dinaire du Conseil européen des 30 et 31 mai 2022.

I. — INTRODUCTION DE LA 
PRÉSIDENTE DE LA CHAMBRE

Le 22 mars 2022, le premier ministre est venu à la 
Chambre faire un débriefing du Conseil européen qui 
s’est tenu à Versailles le 10 mars 2022, où les dirigeants 
de l’UE se sont rencontrés afin de discuter de l’agres-
sion militaire de la Russie contre l’Ukraine et de ses 
conséquences, ainsi que de la manière de renforcer la 
souveraineté européenne, de réduire la dépendance de 
l’Union et d’élaborer un nouveau modèle de croissance 
et d’investissement.

Le sommet extraordinaire des 30 et 31 mai est organisé 
afin d’assurer le suivi de la Déclaration de Versailles, 
qui a tracé une voie importante. Il faut à présent prendre 
des mesures concrètes.

Dans ce contexte, la Commission européenne a publié 
une communication annonçant une réponse immédiate 
de l’Union aux besoins de financement de l’Ukraine et 
proposant en outre un cadre pour sa reconstruction à 
plus long terme.

Le 18 mai 2022, la Commission européenne a présenté 
un plan REPowerEU visant à rendre l’Union indépen-
dante des combustibles fossiles russes. Ce paquet fait 
aussi suite à l’appel lancé par le Conseil européen de 
Versailles.

Dans une communication du 18 mai dernier, la 
Commission européenne et l’Agence européenne de 
défense ont épinglé les lacunes au niveau des inves-
tissements en matière de défense.

Ces trois dossiers seront à l’ordre du jour du prochain 
Sommet extraordinaire et nous avons le plaisir d’accueillir 
le premier ministre au sein du Comité d’avis fédéral pour 
y donner un briefing de ce sommet.
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II. — UITEENZETTING DOOR DE EERSTE MINISTER

De eerste minister meldt dat hij op 1 juni 2022 tijdens de 
vergadering van de Kamercommissie voor Buitenlandse 
Betrekkingen in zijn rol als minister van Buitenlandse 
en Europese Zaken zal deelnemen aan een aantal 
actualiteitsdebatten over onder meer Oekraïne. Hij zou 
dan verslag kunnen uitbrengen over de resultaten van 
de  Europese Raad van 30 en 31 mei 2022.

Oekraïne

De discussie over Oekraïne zal zich in de eerste 
plaats toeleggen op de financieringsnoden van het land.

Op korte termijn heeft Oekraïne financiering nodig 
voor het doen functioneren van zijn staatsinstellingen. 
Het totale bedrag wordt op vijftien miljard euro geschat. 
Hiervan wenst de Europese Unie negen miljard euro te  
financieren. België erkent de noodzaak tot steun en pleit 
voor macro-financiële assistentie. Ons land is bereid te 
bekijken hoe een en ander kan worden ondersteund, in 
lijn met onze wettelijke provisies. België ziet voor zichzelf 
geen rol weggelegd voor directe budgettaire bijdragen.

Verder is het van belang om een perspectief voor 
wederopbouw aan Oekraïne te geven. De Europese 
Commissie stelt een open mechanisme voor, waarbij 
Europese en andere landen financiële bijdragen kunnen 
leveren. De Commissie stelt voor om een deel van de 
financiering te halen uit het confisqueren van Russische 
financiële middelen die door EU-lidstaten werden geblok-
keerd onder het Europese sanctiebeleid.

Voor ons land maakt de wederopbouw van Oekraïne 
deel uit van een breder debat. Er is een materiële en een 
immateriële heropbouw. De instellingen en structuren 
van het land moeten opnieuw worden opgebouwd op 
basis van de rechtsstaat, met krachtige mechanismen 
op het gebied van corruptiebestrijding. De financiering 
van de wederopbouw moet dit proces ondersteunen.

Ons land handhaaft een zekere voorzichtigheid met 
betrekking tot de inbeslagneming van financiële midde-
len. Ongeacht de politieke opportuniteit kan dit alleen op 
een wettelijke basis, gebaseerd op stabiele beginselen 
van de rechtsstaat.

Energie

Tijdens de Europese Raad van 10 en 11 maart 2022 was 
er een stevig debat over de maatregelen die de EU kan 
nemen om ervoor te zorgen dat er voldoende mecha-
nismen zijn om de EU-burgers en bedrijven te bescher-
men tegen de fluctuaties en de prijsstijgingen op de 

II. — EXPOSÉ DU PREMIER MINISTRE

Le premier ministre indique qu’il participera, en sa qua-
lité de ministre des Affaires étrangères et européennes, 
à plusieurs débats d’actualité, portant notamment sur 
l’Ukraine, au cours de la réunion de la Commission des 
Affaires extérieures du 1er juin 2022. Il pourrait y exposer 
les résultats du Conseil européen des 30 et 31 mai 2022.

Ukraine

La discussion sur l’Ukraine portera principalement 
sur les besoins de financement du pays.

À court terme, l’Ukraine a besoin de financement pour 
assurer le fonctionnement de ses institutions publiques. Le 
montant total de ce financement est estimé à quinze mil-
liards d’euros, et l’Union européenne souhaite en financer 
neuf. La Belgique reconnaît la nécessité d’apporter une 
aide et préconise une assistance macrofinancière. Notre 
pays est prêt à examiner comment une aide pourrait 
être apportée, conformément à nos provisions légales. 
La Belgique considère qu’elle n’a aucun rôle à jouer en 
matière de contributions budgétaires directes.

Il importe également de donner à l’Ukraine une pers-
pective de reconstruction. La Commission européenne 
propose un mécanisme ouvert permettant à des pays, eu-
ropéens ou non, d’apporter des contributions financières. 
La Commission propose qu’une partie du financement 
provienne des avoirs russes qui ont été confisqués par 
les États membres de l’Union européenne en application 
de la politique européenne de sanctions.

Pour notre pays, la reconstruction de l’Ukraine s’inscrit 
dans un débat plus large. Il s’agit d’une reconstruction 
matérielle et immatérielle. Il est nécessaire de recons-
truire les institutions et les structures du pays sur la base 
de l’État de droit, avec des mécanismes forts dans le 
domaine de la lutte contre la corruption. Le financement 
de la reconstruction doit soutenir ce processus.

En outre, notre pays maintient une certaine pru-
dence quant à la confiscation de ressources financières. 
Indépendamment de l’opportunité politique, cela peut 
uniquement se faire sur une base légale, basée sur des 
principes d’État de droit stables.

Énergie

Un débat animé a eu lieu, au cours du Conseil euro-
péen des 10 et 11 mars 2022, sur les mesures que 
l’Union européenne pourrait prendre pour garantir la 
mise en place de mécanismes suffisants pour protéger 
les citoyens et les entreprises européens contre les 
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energiemarkt. Ons land heeft daar een voortrekkersrol 
in gespeeld.

De afbouw van de energieafhankelijkheid van Rusland 
dient dus op een doordachte en geplande manier te 
gebeuren.

Het REPowerEU-plan van de Europese Commissie 
vormt daar een goed antwoord op. Toen enkele weken 
geleden sprake was van een zesde sanctiepakket bestond 
het standpunt van België erin om te benadrukken dat 
er tegelijkertijd maatregelen moeten worden genomen 
ter bescherming van de EU-burgers tegen de gevolgen 
van de sancties.

De eerste minister ziet twee prioriteiten met het oog 
op het stabiliseren van de marktprijzen: een gemeen-
schappelijk aankoopbeleid en de mogelijkheid om een 
prijsplafonnering in te voeren als ultiem prijswapen.

Ondertussen is duidelijk geworden dat met het afsluiten 
van de gastoevoer uit Rusland voor drie Europese lidsta-
ten de Belgische bezorgdheden en eisen gegrond waren.

De Europese Commissie heeft deze benadering in 
haar voorstel verwerkt. De Raad moet deze elementen 
nu bevestigen. Met het oog op de komende winter moet 
de Europese Unie over de nodige instrumenten beschik-
ken om de Europese bevolking te beschermen.

Het stabiliseren van de energieprijzen is geen struc-
turele oplossing voor buitensporige energieprijzen. We 
moeten verder gaan op dit gebied. Er bestaan geen 
mirakeloplossingen en het werk zal veel tijd in beslag 
nemen.

Ons land ziet twee wegen. Ten eerste, het europea-
niseren van onze energie. Wanneer regeringen samen-
werken om de ontwikkeling van hernieuwbare energie 
te bevorderen, neemt hun capaciteit toe.

De eerste minister verwijst in dat verband naar de 
topbijeenkomst van 18 mei 2022 in Denemarken met 
vier aan de Noordzee grenzende landen over wind-
molenparken op zee. Er is daar een kader geschapen 
zodat de landen in kwestie hun potentieel zouden kun-
nen maximaliseren.

Daarnaast is er het prijsmechanisme op de elektrici-
teitsmarkt. Op grond van het huidige mechanisme kan 
de EU zich onvoldoende wapenen tegen prijsfluctuaties 
die komen van derde landen. Ook zorgt het mechanisme 
er onvoldoende voor dat de lagere energieprijzen die 
afkomstig zijn van hernieuwbare energie veel te weinig 
doorgerekend kunnen worden naar de consument.

fluctuations et les augmentations de prix sur le marché de 
l’énergie. Notre pays a joué un rôle moteur à cet égard.

La réduction de notre dépendance énergétique de la 
Russie doit donc se faire de manière réfléchie et planifiée.

Le plan REPowerEU de la Commission européenne 
constitue une bonne réponse à ce problème. Lorsqu’il a 
été question, il y a quelques semaines, d’un sixième train 
de sanctions, la position de la Belgique a été de souligner 
qu’il convenait, dans le même temps, de prendre des 
mesures pour protéger les citoyens européens contre 
les effets des sanctions.

Le premier ministre identifie deux priorités en vue de 
la stabilisation des prix du marché: une politique d’achat 
commune et la possibilité de plafonner les prix, en guise 
d’arme tarifaire de dernier recours.

Depuis que la Russie a coupé l’approvisionnement 
en gaz de trois États membres de l’Union européenne, 
il est devenu clair que les inquiétudes et les exigences 
de la Belgique étaient fondées.

La Commission européenne a intégré cette approche 
dans sa proposition. Le Conseil devrait à présent confir-
mer ces éléments. Par rapport à l’hiver prochain, il faut 
que l’Union européenne dispose des outils nécessaires 
pour protéger la population européenne.

Stabiliser les prix de l’énergie n’est pas une solution 
structurelle aux prix excessifs de l’énergie. Sur ce plan, 
il faut aller plus loin. Les solutions miracles n’existent 
pas et le travail sera de longue haleine.

Notre pays voit deux pistes. Premièrement, euro-
péaniser notre énergie. Quand des gouvernements 
travaillent ensemble pour pousser le développement du 
renouvelable leurs capacités augmentent.

Le premier ministre renvoie à cet égard au Sommet 
consacré aux parcs éoliens maritimes qui s’est tenu 
le 18 mai 2022 au Danemark avec quatre pays bordés 
par la mer du Nord. Ce Sommet a permis de créer un 
cadre permettant aux pays participants de maximiser 
leur potentiel.

Il y a ensuite la question du mécanisme des prix sur le 
marché de l’électricité. Le mécanisme actuel ne permet 
pas à l’Union européenne de se prémunir contre les 
fluctuations de prix provenant de pays tiers. En outre, ce 
mécanisme ne permet pas de répercuter suffisamment 
sur les consommateurs les prix plus faibles de l’énergie 
provenant des sources renouvelables.
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Defensie

Inzake defensie wil ons land tot een gevoelige ver-
sterking van de samenwerking tussen Europese landen 
komen.

Bijna alle Europese landen, waaronder België, plannen 
budgetverhogingen voor defensie. Essentieel is echter dat 
defensieuitgaven op een geplande en doordachte manier 
worden gedaan zodat een nog grotere fragmentatie dan 
vandaag het geval is, wordt vermeden. Eveneens moeten 
off the shelf-aankopen worden vermeden, bijvoorbeeld 
in de Verenigde Staten. Bijkomende investeringen, ten 
slotte, moeten ervoor zorgen dat de militaire uitgaven 
een maximale return opleveren in de EU, bijvoorbeeld 
op het gebied van inlichtingen en opleidingen.

België heeft drie doelstellingen:

— meer coördinatie tussen de Europese landen;

— de uitgaven gebruiken om de industriële basis te 
versterken;

— een sterk sociaal rendement creëren.

Op basis van deze elementen wenst ons land op deze 
Europese Raad het volgende te bekomen:

— concrete afspraken op het stuk van gemeenschap-
pelijk aankoopbeleid;

— de mogelijkheid om vanuit het EU-budget inves-
teringen in defensie mogelijk te maken;

— financiële en industriële incentives creëren om 
gezamenlijke projecten te kunnen ontwikkelen.

Voedselveiligheid

Tijdens deze bijeenkomst van de Europese Raad 
zullen de staatshoofden en regeringsleiders zich buigen 
over de verontrustende ontwikkelingen op het gebied 
van voedselzekerheid.

Er wordt opgeroepen tot krachtiger optreden tegen 
de risico’s van prijsmanipulatie die de markt zou kunnen 
verstoren, alsook tot het aanleggen van strategische 
voedselreserves om de bevoorrading veilig te stellen.

De Europese Raad zal Europese en multilaterale 
inspanningen bespreken om levensmiddelen, die soms 

Défense

En ce qui concerne la Défense, notre pays souhaite 
un renforcement substantiel de la coopération entre les 
pays européens.

Presque tous les pays européens, y compris la 
Belgique, prévoient d’augmenter le budget de leur 
Défense. Toutefois, il est essentiel que les dépenses 
de défense soient effectuées de manière planifiée et 
réfléchie pour éviter une fragmentation encore plus 
grande qu’aujourd’hui. Il conviendra également d’éviter 
les achats de produits prêts à être utilisés, par exemple 
aux États-Unis. Enfin, il conviendra de veiller, en réali-
sant des investissements supplémentaires, à ce que les 
dépenses militaires offrent un retour maximal au sein 
de l’Union européenne, par exemple dans le domaine 
du renseignement et de la formation.

La Belgique a trois objectifs:

— une plus grande coordination entre les pays 
européens;

— utiliser les dépenses pour renforcer la base 
industrielle;

— créer un retour social fort.

Sur la base de ces éléments, notre pays souhaite 
obtenir ce qui suit au cours de ce Conseil européen:

— des accords concrets en matière de politique 
d’achat commune;

— la possibilité d’utiliser le budget européen pour 
réaliser des investissements en matière de Défense;

— la mise en place de mesures d’incitation sur les 
plans financier et industriel pour pouvoir développer des 
projets communs.

Sécurité alimentaire

Lors de cette réunion du Conseil européen, les chefs 
d’État ou de gouvernement se pencheront sur les évo-
lutions inquiétantes en ce qui concerne la sécurité 
alimentaire.

Une action plus énergique est préconisée contre les 
risques de manipulation des prix qui pourraient fausser le 
marché, ainsi que la création des réserves alimentaires 
stratégiques pour assurer l’approvisionnement.

Le Conseil discutera des efforts européens et mul-
tilatéraux pour libérer les produits alimentaires parfois 
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fysiek geblokkeerd zijn, bijvoorbeeld in Oekraïense 
havens, te deblokkeren. De Europese Raad zal ook 
nieuwe maatregelen bespreken om de lokale produc-
tiecapaciteiten in Afrikaanse landen te versterken. Ons 
land steunt deze inspanningen en bestudeert manieren 
om geblokkeerd voedsel uit Oekraïne te krijgen.

III. — GEDACHTEWISSELING

A. Vragen van de leden

Mevrouw Hélène Ryckmans (Senaat, Ecolo-Groen) 
onderstreept dat hernieuwbare energie de toekomst is. 
Deze vorm van energie is een voorwaarde om de groene 
transitie te kunnen maken en om de autonomie van onze 
energiebevoorrading te kunnen verzekeren. Er zullen 
mechanismen worden ingesteld, maar er moet op het 
EU-niveau nog op een meer besliste manier gestreefd 
worden naar interconnectie wat energie betreft.

Ook op het vlak van het militaire materieel moet er op 
het EU-niveau naar meer autonomie gestreefd worden, 
zodat de verschillende bewapeningssystemen onderling 
compatibeler worden.

Er moet nog specifieker worden gewerkt aan de soe-
vereiniteit van ons voedingssysteem. Voedselvoorraden 
zijn geblokkeerd, hetgeen repercussies heeft voor de 
Afrikaanse landen. Dat is ongehoord. Deze voorraden 
moeten zo snel mogelijk worden vrijgegeven en mogen 
niet op een artificiële manier aangroeien. Een en ander 
heeft namelijk een impact op de marktstabiliteit. Het 
risico bestaat dat de oorlog in Oekraïne een speelveld 
wordt voor de grote bedrijven die op speculatie uit zijn 
en die de volatiliteit van de prijzen op de wereldmarkt 
nog vergroten. Deze crisis brengt ons ertoe na te denken 
over strategieën waarmee de markten sterker zouden 
kunnen worden gereguleerd.

Voor de heer André Flahaut (Kamer, PS) vormt de 
voedselzekerheid niet alleen voor de EU, maar ook voor 
het Afrikaanse continent een probleem. Afrika zal immers 
een van de eerste slachtoffers zijn van de sanitaire crisis 
door de oorlog aan de oostgrens van de EU.

Op deze buitengewone Europese Raad zou de vraag 
moeten worden gesteld naar de mate waarin er een 
risico bestaat dat de middelen die op de EU-Afrikatop 
voor Afrika werden bestemd naar het oosten zouden 
worden gestuurd. Het Afrikaanse continent mag niet 
worden bestraft wegens de heropbouw van Oekraïne.

physiquement bloqués, par exemple dans les ports 
ukrainiens. Le Conseil discutera également de nouvelles 
mesures pour renforcer les capacités de production 
locales dans les pays africains. Notre pays soutient ces 
efforts et étudie les moyens de faire sortir d’Ukraine les 
denrées alimentaires bloquées.

III. — ÉCHANGE DE VUES

A. Questions des membres

Mme Hélène Ryckmans (Sénat, Ecolo-Groen) sou-
ligne que l’avenir est aux énergies renouvelables. Cette 
forme d’énergie est le passage obligé pour réussir la 
transition verte et pour assurer l’autonomie de notre 
approvisionnement énergétique. Des mécanismes 
seront mis en place à cette fin, mais au niveau de l’UE, 
il convient de mettre encore plus résolument le cap sur 
l’interconnexion énergétique.

Dans le domaine des équipements militaires également, 
il y a lieu de tendre vers une plus grande autonomie au 
niveau de l’UE, de sorte que les différents systèmes 
d’armement soient davantage compatibles les uns avec 
les autres.

Par ailleurs, un travail plus spécifique est nécessaire 
afin de renforcer la souveraineté de notre système 
alimentaire. Des stocks de produits alimentaires sont 
actuellement bloqués, ce qui a des répercussions sur les 
pays africains. C’est du jamais vu. Ces stocks doivent 
être débloqués le plus rapidement possible et on ne 
peut les laisser croître artificiellement. Tout cela a un 
impact sur la stabilité du marché. Il existe un risque que 
la guerre en Ukraine devienne un “terrain de jeu” pour 
de grandes entreprises qui cherchent à spéculer, ce qui 
renforcera encore davantage la volatilité des prix sur le 
marché mondial. Cette crise nous amène à réfléchir à 
des stratégies qui permettraient de réguler plus stricte-
ment les marchés.

Pour M. André Flahaut (Chambre, PS), la sécurité 
alimentaire est un problème non seulement pour l’UE, 
mais aussi pour le continent africain. L’Afrique sera en 
effet l’une des premières victimes de la crise sanitaire 
provoquée par la guerre à la frontière orientale de l’UE.

Au cours de ce Conseil européen extraordinaire, il 
conviendrait de se demander dans quelle mesure il existe 
un risque que les moyens qui ont été alloués à l’Afrique 
lors du sommet UE-Afrique soient redirigés vers l’Est. 
La reconstruction de l’Ukraine ne peut avoir pour effet 
de pénaliser le continent africain.



2835/001DOC 558 (Chambre/Kamer)
(Sénat/Senaat)7-351/1

C H A M B R E   4 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2021 2022 K A M E R • 4 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De problemen op het vlak van energie en de groei-
ende spanningen met de verschillende groepen van 
vluchtelingen, ook in België, dreigen een explosieve 
cocktail te worden. Gelukkig is het nu zomer en bijna 
vakantie, maar wat zal de herfst brengen.

Een Europese defensie is nodig, maar een Europese 
defensie-unie is een ander paar mouwen. Defensie-
aangelegenheden coördineren met 27 lidstaten zal 
een bijna onmogelijke opdracht zijn. Bovendien lijkt het 
er sterk op dat inzake het streven naar een Europese 
defensie-unie het dictaat van de NAVO wordt nageleefd.

De tweeprocentnorm is een soort van fetisj. Er moeten 
strikte voorwaarden worden gesteld, wil geloofwaardig-
heid niet in het gedrang komen, zeker wat België betreft. 
De eerste minister heeft een aantal beslissingen laten 
nemen waardoor de militaire defensie is versterkt. De 
garantie om terug te kunnen vallen op een industriële 
basis is ook van wezenlijk belang. Niet alle bedrijven 
zijn vandaag gelukkig met de militaire investeringen die 
worden gedaan. De investeringen op het stuk van infra-
structuur leveren dan weer niet de gewenste effecten op. 
De spreker stelt voor dat aan de verschillende ministeries 
van Landsverdediging de vraag wordt gesteld waarom, 
binnen welke termijn en met welk doel precies zij hun 
defensiebudget optrekken tot twee procent van hun bbp.

De heer Steven Creyelman (Kamer, VB) schetst een 
overzicht van het stadium waarin de oorlog in Oekraïne 
zich momenteel bevindt. Dit conflict aan de oostgrenzen 
van de EU en van de NAVO heeft een aanzienlijke impact 
op de bevolking op het vlak van energie, economie, mi-
gratie en veiligheid. De onderhandelingen tussen Rusland 
en Oekraïne zitten evenwel in het slop. De eerste minister 
wil inzetten op de immateriële opbouw van Oekraïne, 
zoals de democratische instellingen. Daar komt evenwel 
ook diplomatie bij kijken. Wat zou in dat verband de rol 
van de EU, en van België in het bijzonder, zijn? Welke 
positie neemt ons land aan de onderhandelingstafel in? 
Welke concrete EU-voorstellen tot een staakt-het-vuren, 
wapenstilstand of duurzame diplomatieke oplossing 
liggen er vandaag op tafel?

De EU-lidstaten hebben wat defensie betreft te lang 
op de NAVO geteerd. De Belgische regering doet enige 
inspanning om de tweeprocentnorm te halen. Duitsland 
zet zich harder in. De nood aan meer EU-strategische 
autonomie is zeer hoog. Er moet een begin gemaakt 
worden met een gemeenschappelijke Europese veilig-
heidsindustrie en een Europees aankoopbeleid, gepaard 
gaand met het versterken van een Europese NAVO-
poot om meer de nadruk te kunnen leggen op de EU-
veiligheidsbelangen. Hoe staat het met de EU-plannen 

Les problèmes d’énergie et les tensions croissantes 
avec les différents groupes de réfugiés, y compris en 
Belgique, menacent de se transformer en cocktail explosif. 
Heureusement, c’est l’été et presque les vacances, mais 
que va nous apporter l’automne prochain?

Une défense européenne est nécessaire, mais créer 
une union européenne de la défense est une autre 
affaire. Coordonner la gestion des questions de défense 
avec 27 États membres sera une mission quasi impos-
sible. De plus, on a fortement l’impression que sur le 
chemin vers cette union européenne de la défense, les 
pays suivent en réalité le diktat de l’OTAN.

La norme des deux pour cent est une sorte de fétiche. 
Des conditions strictes doivent être imposées si l’on 
ne veut pas compromettre notre crédibilité, particu-
lièrement en ce qui concerne la Belgique. Le premier 
ministre a fait prendre un certain nombre de décisions 
qui ont renforcé la défense militaire. La garantie de pou-
voir s’appuyer sur une base industrielle est également 
essentielle. Aujourd’hui, toutes les entreprises ne sont 
pas satisfaites des investissements militaires qui sont 
réalisés. Les investissements dans les infrastructures 
ne produisent pas les effets escomptés. L’intervenant 
propose de demander aux différents ministères de la 
Défense pourquoi, dans quel délai et dans quel but 
précis ils augmentent leur budget consacré à la défense 
à hauteur de deux pour cent de leur PIB.

M. Steven Creyelman (Chambre, VB) fait le point sur 
la guerre en Ukraine. Ce conflit aux frontières orientales 
de l’UE et de l’OTAN a un impact considérable sur la 
population en termes d’énergie, d’économie, de migra-
tion et de sécurité. Les négociations entre la Russie 
et l’Ukraine sont toutefois dans l’impasse. Le premier 
ministre veut miser sur la construction immatérielle de 
l’Ukraine, comme les institutions démocratiques. Mais 
cela passe aussi par la diplomatie. Quel serait le rôle de 
l’UE, et de la Belgique en particulier, dans ce contexte? 
Quelle position notre pays défend-il à la table des négo-
ciations? Quelles sont les propositions concrètes de 
l’UE en vue d’un cessez-le-feu, d’un armistice ou d’une 
solution diplomatique durable actuellement sur la table?

Dans le domaine de la défense, les États membres 
de l’Union européenne se sont trop longtemps repo-
sés sur l’OTAN. Le gouvernement belge fait quelques 
efforts pour atteindre la norme de deux pour cent mais 
pas autant que l’Allemagne. Il est plus que nécessaire 
de renforcer l’autonomie stratégique de l’Union euro-
péenne. Il convient de commencer à développer une 
industrie de la sécurité européenne commune et une 
politique d’achat européenne, ainsi qu’un renforcement 
de l’aile européenne de l’OTAN afin de pouvoir mieux 
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voor een gemeenschappelijk buitenland- en defensie-
beleid? Hoe zal dit vorm krijgen in de nabije toekomst? 
Wordt het een vrijwillige, intergouvernementele Europese 
defensie-alliantie of een Europees eengemaakt leger?

Recentelijk werd een zesde sanctiepakket tegen 
Rusland ingevoerd. Het betreft een olie-embargo. De 
prijzen aan de Belgische pomp stijgen echter door onze 
afhankelijkheid van Russische olie. Een versneld afstap-
pen daarvan zou ondoordacht zijn en de prijzen nog 
verder opdrijven. Bovendien hebben de energiesancties 
tot nog toe weinig impact op de oorlogsactiviteiten en 
economie van Rusland. Hoe staat de eerste minister 
daar tegenover? Wat is de EU-strategie om de impact 
van verdere sancties voor de lidstaten te temperen? 
Worden er al alternatieven inzake energie voorbereid? 
Welk standpunt neemt België op dit vlak in?

Rusland heeft een aantal strategische Oekraïense 
havens in handen en zou vandaaruit de export van 
Oekraïens graan kunnen bepalen en zelfs manipuleren. 
Er wordt beweerd dat Rusland op die manier voedsel-
onzekerheid zou willen creëren in onder andere Afrika 
en het Midden-Oosten. Dat zou richting Europa migra-
tiestromen kunnen doen ontstaan die het Europese 
continent kunnen destabiliseren. Hoe bereidt de EU zich 
voor op deze vorm van hybride oorlogsvoering? Welke 
concrete rol speelt ons land daarin?

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) herinnert 
eraan dat de Raad en het Europees Parlement tot een 
politiek akkoord gekomen zijn over een voorstel van de 
Commissie inzake het stockeren van gas. Dat is een 
wezenlijk probleem. De eerste minister heeft gezegd 
dat het voorstel een tweede luik omvat: de prijzen en 
de prijsstijgingen. De lidstaten hebben geprobeerd om 
in verspreide orde de koopkracht te vrijwaren van de 
gezinnen en de bedrijven. De effecten ervan waren 
evenwel slechts tijdelijk. Zullen de lidstaten over de prijs-
stijgingen tot een akkoord kunnen komen? Hoe kan de 
EU zich voorbereiden op eventuele onderbrekingen in 
de gasaanvoer? Hoe kan de weerbaarheid van de EU-
gasmarkt worden versterkt? Zal België eerlang bilaterale 
solidariteitsakkoorden ondertekenen en zo ja, met welke 
landen? Is geweten wat de precieze omvang van de 
voorraden zal zijn tegen komende winter? Gelukkig is 
er een intra-Belgisch akkoord over het blijvend inzetten 
van kernenergie. Welke maatregelen moeten er worden 
getroffen opdat de EU-elektriciteitsmarkt beter weerstand 

défendre les intérêts européens en matière de sécu-
rité. Quel est l’état d’avancement des plans européens 
en vue d’une politique étrangère et de défense com-
mune? Comment ces plans se concrétiseront-ils à brève 
échéance? Est-il question d’une alliance européenne 
intergouvernementale volontaire en matière de défense 
ou d’une armée européenne unique?

Récemment, un sixième train de sanctions a été adopté 
à l’encontre de la Russie. Elles visent un embargo sur 
le pétrole. Notre dépendance au pétrole russe entraîne 
toutefois une hausse des prix à la pompe. Renoncer à 
ce pétrole à court terme serait inconsidéré et entraînerait 
une nouvelle hausse des prix. En outre, jusqu’à présent, 
les sanctions visant l’énergie ont eu peu d’impact sur les 
activités de guerre de la Russie et sur son économie. 
Quelle est la position du premier ministre à ce sujet? 
Quelle sera la stratégie de l’Union européenne pour 
limiter l’impact de nouvelles sanctions pour les États 
membres? Des alternatives en matière d’énergie sont-
elles en cours de préparation? Quelle est la position de 
la Belgique à cet égard?

La Russie a pris le contrôle d’une série de ports 
ukrainiens stratégiques et pourrait, depuis ces ports, 
contrôler, voire manipuler l’exportation des céréales 
ukrainiennes. On affirme que la Russie entendrait ainsi 
provoquer une insécurité alimentaire, notamment en 
Afrique et au Moyen-Orient. Cela pourrait entraîner des 
vagues migratoires en direction de l’Europe qui pourraient 
déstabiliser notre continent. Comment l’Union européenne 
se prépare-t-elle à cette forme de guerre hybride? Quel 
rôle concret la Belgique joue-t-elle à cet égard?

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) rappelle que 
le Conseil et le Parlement européens ont trouvé un 
accord politique sur une proposition de la Commission 
concernant le stockage de gaz. Il s’agit d’un problème 
essentiel. Le premier ministre a indiqué que le second 
volet de cette proposition concernait les prix et les 
hausses de prix. Les États membres ont essayé, en 
ordre dispersé, de préserver le pouvoir d’achat des 
ménages et des entreprises. Les effets de leurs mesures 
n’ont toutefois été que temporaires. Les États membres 
pourront-ils trouver un accord à propos des hausses de 
prix? Comment l’Union européenne peut-elle se préparer 
à d’éventuelles interruptions de la fourniture de gaz? 
Comment la résilience du marché du gaz européen 
pourrait-elle être renforcée? La Belgique signera-t-elle 
prochainement des accords bilatéraux de solidarité et, 
dans l’affirmative, avec quels pays? Sait-on quel sera 
le niveau exact des provisions pour l’hiver prochain? Le 
membre se félicite qu’un accord ait été trouvé au niveau 
belge pour continuer à investir dans l’énergie nucléaire. 
Quelles mesures conviendra-t-il de prendre pour que le 



2835/001DOC 5510 (Chambre/Kamer)
(Sénat/Senaat)7-351/1

C H A M B R E   4 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2021 2022 K A M E R • 4 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

kan bieden aan de toekomstige volatiliteit van de prijzen 
en aangepast is aan een koolstofvrij energiestelsel?

De oorlog in Oekraïne heeft repercussies voor het 
hele wereldtoneel. De spreker denkt daarbij aan het 
in gevaar komen van de bevoorradingsketens, onder 
meer voor graan. De Voedsel- en Landbouworganisatie 
van de Verenigde Naties schat dat voor dertien miljoen 
mensen hongersnood dreigt. Om deze problematiek aan 
te pakken, is op 24 maart 2022, met Europese steun, 
het tijdelijke programma Food & Agriculture Resilience 
Mission (FARM) in het leven geroepen. Het blijkt evenwel 
niet eenvoudig om de internationale partners voor dit 
initiatief warm te maken. Argentinië en India, bijvoorbeeld, 
hebben embargo’s en andere marktbeperkingen inge-
steld. Hoe denken de EU-lidstaten gemeenschappelijk 
front te vormen om de voedselveiligheid op het mondiale 
niveau te verzekeren? Hoe zullen zij ervoor zorgen dat 
de internationale gemeenschap zich daarbij aansluit? 
De EU wil Oekraïne blijven steunen in zijn directe be-
hoeften aan liquide middelen. De eerste minister haalde 
het bedrag van negen miljard euro financiële hulp aan. 
Is het gemeenschappelijk voorzieningsfonds uit dat 
oogpunt juridisch gezien voldoende solide?

Is de eerste minister voorstander van de inrichting van 
een platform voor de heropbouw van Oekraïne? Zo ja, 
op welke juridische basis dient dat platform te worden 
geactiveerd? Dient dit dan een Europese faciliteit te 
worden? De eerste minister pleit voor voorzichtigheid 
op het stuk van de confiscatie van Russische tegoeden. 
Bestaat er in België een mechanisme om de bevroren 
Russische tegoeden aan te wenden voor de heropbouw 
van Oekraïne?

Is de Zwarte Zee veilig genoeg om landbouwpro-
ducten te exporteren vanuit Oekraïne naar de EU of is 
wegtransport meer aangewezen?

Er kunnen inzake defensie drie kortetermijndoelstel-
lingen worden onderscheiden. Ten eerste, de wapen-
voorraden en militair materieel van Oekraïne opnieuw 
aanvullen. Ten tweede, de defensiesystemen uit het 
Russische tijdperk vervangen, die in een heel aantal 
landen uit het oosten van Europa nog aanwezig zijn. 
Ten derde, de lucht- en antiraketafweer versterken. Hoe 
kunnen deze doelstellingen worden bereikt? Wat zijn de 
belangen van ons land in dat verband?

De eerste minister had het over gemeenschappe-
lijke aankopen ten bedrage van 500 miljoen euro voor 

marché européen de l’électricité puisse offrir une plus 
grande résistance face à la future volatilité des prix et 
qu’il soit adapté à un système énergétique pauvre en 
carbone?

La guerre en Ukraine a des répercussions dans le 
monde entier. L’intervenant évoque à cet égard les 
menaces qui planent sur les chaînes d’approvision-
nement, notamment pour les céréales. L’Organisation 
des Nations Unies pour l’alimentation et l’agriculture 
estime que treize millions de personnes risquent de 
souffrir de la famine. Le programme temporaire Food 
& Agriculture Resilience Mission (FARM) a été créé 
le 24 mars 2022 avec le soutien de l’Europe pour faire 
face à cette problématique. Les partenaires internatio-
naux n’ont toutefois pas fait preuve d’un grand enthou-
siasme à l’égard de cette initiative. L’Argentine et l’Inde 
ont par exemple instauré des embargos et d’autres 
restrictions de marché. Comment les États membres 
de l’Union européenne envisagent-ils de faire front 
pour assurer la sécurité alimentaire au niveau mondial? 
Comment feront-ils en sorte que la communauté inter-
nationale se joigne à ces efforts? L’Union européenne 
entend continuer à aider l’Ukraine dans ses besoins 
directs de moyens liquides. Le premier ministre a cité le 
montant de neuf milliards d’euros d’aide financière. Le 
fonds commun de provisionnement est-il juridiquement 
assez solide à cette fin?

Le premier ministre soutient-il la création d’une plate-
forme pour la reconstruction de l’Ukraine? Dans l’affir-
mative, sur quelle base juridique celle-ci doit-elle être 
activée? S’agit-il d’une facilité européenne? Le premier 
ministre appelle à la prudence en ce qui concerne la 
confiscation des avoirs russes. Existe-t-il en Belgique 
un mécanisme permettant d’utiliser les avoirs russes 
gelés pour la reconstruction de l’Ukraine?

La mer Noire est-elle suffisamment sûre pour exporter 
des produits agricoles de l’Ukraine vers l’UE ou faut-il 
privilégier le transport routier?

Trois objectifs à court terme peuvent être distingués 
dans le domaine de la défense. Il y a tout d’abord la 
reconstitution des stocks d’armes et d’équipements 
militaires de l’Ukraine. Il y a ensuite le remplacement 
des systèmes de défense datant de l’ère russe qui sont 
encore présents dans de nombreux pays d’Europe de 
l’Est. Il y a enfin le renforcement des défenses aériennes 
et antimissiles. Comment ces objectifs peuvent-ils être 
atteints? Quels sont les intérêts de notre pays en la 
matière?

Le premier ministre a évoqué des achats communs 
d’un montant de 500 millions d’euros pour les deux 
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de twee komende jaren. Zal voor deze aankopen een 
volledige btw-vrijstelling gelden? Hoe zal een en ander 
worden gefinancierd?

De voormelde doelstellingen zijn de sleutel tot de 
ontwikkeling van onze defensie-industrie. Deze industrie 
zou worden gegroepeerd in verschillende grotere onder-
delen en zou dus sterker worden in verhouding tot de 
staten. Om de constructie van die Europese groepen te 
bevorderen, zou echter het mededingingsrecht moeten 
worden aangepast. Hoe zullen onze defensiebedrijven 
worden ondersteund opdat deze zelf zouden deelne-
men aan deze “industriële meccano” en ze bestellingen 
zouden ontvangen die voortvloeien uit die Europese 
investeringen? In België gaat het immers over meer 
dan 15 000 rechtstreekse arbeidsplaatsen.

Wat de doelstellingen op langere termijn betreft, 
denkt de spreker aan Eurodrones, antitanksystemen, 
nieuwegeneratiefregatten en onderzeeërs, maar ook 
kwantumencryptie en satellietconnecties. Is de eer-
ste minister voorstander van een versterking van het 
Europese defensiefonds, dat over een budget beschikt 
van zowat acht miljard euro voor de periode 2021-2027, 
tijdens de tussentijdse evaluatie van de langetermijnbe-
groting van de EU? Hiermee zou het onderzoek en de 
ontwikkeling op het vlak van defensiecapaciteit kunnen 
worden ondersteund.

De heer Patrick Dewael (Kamer, Open Vld) ver-
wijst naar de windenergietop met België, Denemarken, 
Duitsland en Nederland over de rol van de Noordzee 
in het licht van het Russisch-Oekraïens conflict en het 
daaruit voortvloeiende energievraagstuk. Wat is Frankrijk 
in dat verband van plan? Er loopt nog een klacht bij de 
Europese Commissie wat de windmolenparken betreft. 
Zou dit dossier geen goede gelegenheid zijn om Frankrijk 
trachten ertoe te bewegen deel uit te maken van het 
voormelde vierlandenproject? Kan op dat ogenblik het 
lopende contentieux niet worden geregeld? Zal ons land 
nog andere initiatieven toevoegen aan het desbetreffende 
hoofdstuk van het Belgische herstel- en veerkrachtplan?

De windenergiesector is goed voor veertienduizend ar-
beidsplaatsen. In 2030 zouden daar nog tienduizend ba-
nen bij komen.

De Europese Commissie streeft ernaar om de invoer 
van Russische olie tegen eind 2022 geleidelijkaan 
stop te zetten. Hoe ver zal Hongarije het in dit verband 
drijven? Kunnen er geen andere instrumenten worden 
ingezet voor het geval er gebruik zou worden gemaakt 
van het vetorecht? De spreker denkt daarbij aan een 
EU-invoertarief voor Russische olie? De EU kan daarvoor 

prochaines années. Ces achats seront-ils totalement 
exonérés de TVA? Comment seront-ils financés?

Les objectifs précités sont la clé du développement 
de notre industrie de la défense. Cette industrie serait 
regroupée en plusieurs pôles plus importants et donc 
plus forts par rapport aux États. Mais pour promouvoir la 
construction de ces groupes européens, il faut adapter le 
droit de la concurrence. Comment compte-t-on soutenir 
nos entreprises de la défense pour leur permettre de 
participer à ce “meccano industriel” et de recevoir des 
commandes résultant de ces investissements européens? 
En Belgique, plus de 15 000 emplois directs sont en jeu.

En ce qui concerne les objectifs à plus long terme, 
l’intervenant évoque les eurodrones, les systèmes 
antichars, les frégates de nouvelle génération et les 
sous-marins, ainsi que le cryptage quantique et les 
connexions par satellite. Le premier ministre estime-
t-il que le Fonds européen de la défense, qui est doté 
d’un budget de près de huit milliards d’euros pour la 
période 2021-2027, devrait être renforcé lors de l’exa-
men à mi-parcours du budget à long terme de l’UE? 
Cela pourrait permettre de soutenir la recherche et le 
développement en matière de capacité de défense.

M. Patrick Dewael (Chambre, Open Vld) renvoie 
au sommet sur l’éolien organisé par la Belgique, le 
Danemark, l’Allemagne et les Pays-Bas au sujet du 
rôle de la mer du Nord à la lumière du conflit russo-
ukrainien et de la question énergétique qui en découle. 
Quelles sont les intentions de la France en la matière? 
Une plainte concernant les parcs éoliens est toujours 
pendante auprès de la Commission européenne. Ce 
dossier ne serait-il pas une bonne occasion de tenter 
de persuader la France de rejoindre le projet à quatre 
pays précité? Le contentieux actuel ne pourrait-il pas 
être réglé dans ce cadre? Notre pays compte-t-il encore 
prendre d’autres initiatives que celles qui figurent dans 
le chapitre pertinent du plan belge de relance et de 
résilience?

Le secteur de l’énergie éolienne représente quatorze 
mille emplois. Dix mille emplois supplémentaires seraient 
créés d’ici 2030.

La Commission européenne entend éliminer pro-
gressivement les importations de pétrole russe d’ici 
fin 2022. Jusqu’où la Hongrie ira-t-elle dans ce dossier? 
Ne pourrait-on pas utiliser d’autres instruments lorsqu’un 
pays exerce son droit de veto? L’intervenant songe à 
l’instauration d’un droit d’importation pour le pétrole 
russe au niveau européen. L’UE pourrait invoquer à cet 
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de uitzonderingsmaatregel inroepen waarin voorzien is 
om de nationale veiligheid te vrijwaren. De inkomsten 
uit dat tarief zouden kunnen worden bestemd voor 
een EU-fonds om de regio’s te ondersteunen die het 
het lastigst hebben om de energieafhankelijkheid van 
Rusland af te bouwen. Wat is de mening van de eerste 
minister daarover?

Naar aanleiding van de resultaten van de Conferentie 
over de toekomst van Europa heeft België samen met 
een aantal andere landen de deur op een kier gezet 
voor een wijziging van de Europese Verdragen. Dat is 
een goede zaak. Een dertiental andere lidstaten ziet 
dat echter helemaal niet zitten. De unanimiteitsregel 
moet op de schop, zoniet zal de EU in haar vooruitgang 
gehinderd worden.

De spreker steunt de ambitie van ons land om 
in 2030 de NAVO-tweeprocentnorm inzake defen-
sieuitgaven te bereiken. Die norm is in de eerste plaats 
een budgettaire ambitie. Hoe zal dat budget evenwel 
bestemd worden? Moet er op het EU-niveau inzake 
defensieuitgaven niet meer integratie zijn, bijvoorbeeld 
wat technologie betreft? Wat is de visie van de eerste 
minister daarop? Er moet een echte, Europese defensie-
unie worden uitgebouwd.

Voor de heer Georges Dallemagne (Kamer, Les 
Engagés) ligt er momenteel een plan voor de heropbouw 
van Oekraïne op de tafel volgens hetwelk elke lidstaat 
zich zou concentreren op een bepaalde zone of regio. 
Hoe ver staat het met de tenuitvoerlegging van dat plan? 
Wat is het aandeel van België daarin? Heeft ons land 
al een zone gekozen? In de Donbas, bijvoorbeeld, is 
er veel Belgisch patrimonium te vinden. Er is ook een 
vraag gekomen voor het heropbouwen van Charkov.

De eerste minister staat terughoudend tegenover het 
idee van een confiscatie van financiële middelen om 
de voornoemde heropbouw te financieren. De spreker 
gaat ermee akkoord dat er een wettelijke basis dient te 
zijn en dat misschien moet worden bekeken wat voor 
goederen er zouden kunnen worden geconfisqueerd. 
Het Russische hyperkapitalisme moet evenwel niet 
veel onderdoen voor het Amerikaanse. Wat zou voor 
de eerste minister, gelet op zijn terughoudendheid en 
de wettelijke basis die hij wenst, ter zake dan precies 
het te volgen pad zijn?

Rusland is niet te beroerd om de energiekraan dicht 
te draaien als het zo uitkomt. Van onze kant lijkt er dan 
weer een gebrek aan daadkracht te zijn als het gaat over 
het afstappen van Russische leveringen. Is de eerste 
minister het ermee eens dat zo snel mogelijk moet wor-
den gestopt met het financieren van de oorlogsmachine 

égard la mesure d’exception visant à sauvegarder la 
sécurité nationale. Les recettes ainsi obtenues pourraient 
être affectées à un fonds européen destiné à soutenir 
les régions qui ont le plus de difficultés à réduire leur 
dépendance énergétique vis-à-vis de la Russie. Qu’en 
pense le premier ministre?

À la suite des résultats de la Conférence sur l’avenir de 
l’Europe, la Belgique ainsi que d’autres pays ont laissé 
entrevoir la possibilité de modifier les Traités européens, 
ce qui est positif. Treize autres États membres sont toute-
fois opposés à toute modification. Il convient d’abandonner 
la règle de l’unanimité, sans quoi l’Union européenne 
ne pourra pas aller de l’avant.

L’intervenant soutient l’ambition de notre pays 
d’atteindre, en 2030, la norme des deux pour cent de 
l’OTAN relative aux dépenses en matière de défense. 
Cette norme est tout d’abord une ambition budgétaire. 
Comment ce budget sera-t-il toutefois affecté? Ne faut-il 
pas, à l’échelle européenne, une plus grande intégration 
en matière de dépenses de défense, par exemple en 
ce qui concerne la technologie? Qu’en pense le pre-
mier ministre? Il convient de construire une véritable 
Union européenne de la défense.

M. Georges Dallemagne (Chambre, Les Engagés) 
indique qu’un plan pour la reconstruction de l’Ukraine 
est actuellement sur la table. Ce plan prévoit que chaque 
État membre se concentrerait sur une zone ou une région 
déterminée. Où en est la mise en place de ce plan? Quelle 
sera la part de la Belgique? Notre pays a-t-il déjà défini 
une zone? Par exemple, le Donbass abrite un énorme 
patrimoine belge. La question de la reconstruction de 
Kharkiv s’est également posée.

Le premier ministre est réticent à l’idée d’une confis-
cation des moyens financiers pour financer la reconstruc-
tion précitée. L’intervenant convient qu’il faut une base 
légale et qu’il faudrait peut-être examiner quels types 
de biens pourraient être confisqués. L’hypercapitalisme 
russe n’a pas grand-chose à envier à l’hypercapitalisme 
américain. Selon le premier ministre, compte tenu de 
ses réticences et de la base légale qu’il souhaite, quel 
serait le chemin à suivre?

La Russie ne se gêne pas pour couper le robinet 
énergétique quand elle l’entend. Il y a, de notre côté, 
un manque de volontarisme par rapport à l’interruption 
de certaines livraisons russes. Le premier ministre est-
il d’accord qu’il convient de mettre le plus rapidement 
possible fin au financement de l’effort de guerre de la 
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van Rusland, ook al is het breder bekeken een complexe 
kwestie?

Hoe kan de kwestie van de overwinsten in de ener-
giesector geregeld worden op het EU-niveau? Wordt er 
daarover van deze Europese Raad vooruitgang verwacht? 
Deze overwinsten zouden een halt moeten worden 
toegeroepen of worden gebruikt om de energieprijzen 
te financieren.

België treedt in het debat over de Europese defensie 
niet sterk naar voren. Ons land zou ter zake een scena-
rio en een timing moeten voorbereiden. In het federaal 
regeerakkoord staat dat België tegen 2030 qua defensie-
inspanning het gemiddelde zou moeten halen van de 
Europese niet-nucleaire NAVO-landen. Heeft de eerste 
minister een idee van wat het in 2022-2023 precies be-
tekent, als bijkomende inspanning met betrekking tot het 
STAR-plan (Security, Technology, Ambition, Resilience), 
om op het gemiddelde te zitten van de niet-nucleaire 
NAVO-landen? Zit ons land al aan twee procent?

Het is onrustwekkend dat bepaalde projecten voor 
de integratie van Europese defensiecapaciteit België 
zouden kunnen ontglippen, zoals de FCAS- (Future 
Combat Air System) en Tempest-programma’s. Is dit 
niet een gelegenheid om ervoor te zorgen dat er meer 
donoren zijn voor dit soort programma’s, teneinde niet 
af te hangen van bijvoorbeeld de nieuwe generatie 
Amerikaanse jachtvliegtuigen? Een deel van het mili-
taire materiaal is nog altijd Amerikaans, bijvoorbeeld de 
Stingerraketten. Dat is zorgwekkend en strookt niet met 
de doelstellingen van de Belgische regering inzake de 
Europese en de Belgische defensie.

Het feit dat in Oekraïne 22 miljoen ton graan wordt 
geblokkeerd door Rusland is een misdaad tegen de 
mensheid, gelet op de gevolgen die dat zal hebben voor 
honderden miljoenen mensen. Deze daad zou moeten 
worden vervolgd als oorlogsmisdaad.

De eerste minister heeft tijdens zijn uiteenzetting niet 
gesproken over de algemene EU-strategie ten overstaan 
van Oekraïne. Er is namelijk een groot verschil tussen 
een Franse president die Rusland niet wil vernederen 
en lidstaten in Centraal-Europa die het totaal niet zien 
zitten om een land dat Oekraïne is binnengevallen en 
de wereldorde in gevaar heeft gebracht op welke manier 
dan ook gunstig te stemmen. Wat is het standpunt van 
België? Zal er gestreefd worden naar een gemeenschap-
pelijke visie? Welke militaire doelstellingen worden er in 
Oekraïne nagestreefd? Er mag daarover geen verdeeld-
heid ontstaan. Het recht en de territoriale integriteit van 
Oekraïne moeten voorop blijven staan.

Russie, même si, d’un point de vue plus global, cette 
question est complexe?

Comment la question des surprofits dans le secteur 
énergétique peut-elle être réglée au niveau européen? 
Une avancée dans ce dossier est-elle attendue de ce 
Conseil européen? Ces surprofits devraient cesser et 
être reversés pour financer les prix de l’énergie.

La Belgique n’est pas très présente dans le débat 
sur la défense européenne. Notre pays devrait préparer 
un scénario et un calendrier en la matière. L’accord de 
gouvernement fédéral prévoit que la Belgique devrait 
réaligner, d’ici 2030, son effort de défense sur celui des 
pays européens non nucléaires de l’OTAN. Le premier 
ministre a-t-il une idée de ce que cet effort représentera 
exactement en 2022-2023 comme effort supplémentaire 
en ce qui concerne le plan STAR (Security, Technology, 
Ambition, Resilience), pour atteindre la moyenne des 
pays non nucléaires de l’OTAN? Notre pays a-t-il déjà 
atteint les deux pour cent?

Il est inquiétant que certains projets d’intégration de 
capacité de défense européenne pourraient échapper 
à la Belgique, par exemple les programmes SCAF (sys-
tème de combat aérien du futur) et Tempest. N’est-ce 
pas également l’occasion de faire en sorte d’augmenter 
le nombre de contributeurs à ce type de programmes, 
afin de ne pas dépendre, par exemple, de la nouvelle 
génération d’avions de chasse américains? Certains 
équipements resteront américains, par exemple les 
missiles Stinger. Cette situation est inquiétante et ne 
correspond pas aux objectifs du gouvernement belge 
en matière de défense européenne et de défense belge.

Le blocage de 22 millions de tonnes de blé en Ukraine 
orchestré par la Russie est un crime contre l’humanité, 
compte tenu des futures conséquences de ce blocage 
pour des centaines de millions de personnes. Cet acte 
devrait être poursuivi en tant que crime de guerre.

Au cours de son exposé, le premier ministre n’a pas 
évoqué la stratégie européenne générale de l’Union eu-
ropéenne à l’égard de l’Ukraine. Il existe en effet une 
grande différence entre le président français, qui ne 
souhaite pas humilier la Russie, et de nombreux pays 
d’Europe centrale, qui refusent de donner des gages 
à un pays qui a envahi l’Ukraine et qui a déstabilisé 
l’ordre mondial. Quelle est la position de la Belgique? 
Nous efforcerons-nous d’avoir une vision commune? 
Quels sont les objectifs militaires poursuivis en Ukraine? 
Il ne peut y avoir aucune division à cet égard. Le droit 
et l’intégrité territoriale de l’Ukraine doivent continuer 
à prévaloir.
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Het statuut van kandidaat-EU-lidstaat is voor Oekraïne 
erg belangrijk. Het onderwerp is ook erg actueel in 
Europa. Hoe zal deze kwestie landen? De Europese 
politieke gemeenschap en het kandidaat-lidmaatschap 
mogen niet tegenover elkaar worden geplaatst. Beide 
kwesties zijn complementair en moeten tot een goed 
einde worden gebracht.

B. Antwoorden door de eerste minister

De eerste minister steekt van wal met het thema van 
de hernieuwbare energie. Wat het initiatief genomen door 
Denemarken getoond heeft, is dat het potentieel veel 
groter wordt als er wordt samengewerkt. Het is logisch 
dat Frankrijk daarbij wordt betrokken. Frankrijk heeft 
momenteel geen windmolens in de Noordzee, ondanks 
het potentieel. België bevindt zich in een gunstige positie 
om de spil te zijn tussen de Noordse landen en Frankrijk.

De eerste minister deelt de door een spreker geuite 
bezorgdheid inzake een mogelijk verplaatsen van mid-
delen van Afrika naar Oost-Europese landen. België zal 
erover waken dat dit niet gebeurt.

Wat het opkrikken van de defensie-uitgaven tot twee 
procent van het bruto binnenlands product betreft, moet 
er met een aantal zaken rekening worden gehouden. 
België maakt gebruik van de bescherming die de NAVO 
biedt. Voorts is de eenheid behouden op het stuk van 
defensie belangrijk. Bovendien bevindt de politieke en 
operationele hoofdzetel van de NAVO zich in België. Het 
is dan ook lastig voor ons land om de NAVO-norm niet 
na te streven. De manier waarop de norm in de EU wordt 
behaald, is evenwel belangrijker dan de hoeveelheid. 
Het aankoopbeleid, het industrieel ontwikkelingsbeleid 
en de oefeningen moeten maximaal op elkaar worden 
afgestemd. Als er een gemeenschappelijke analyse is 
gemaakt van de lacunes, moeten de rollen op een correcte 
manier worden verdeeld. België kan een voorbeeldrol 
spelen. Er is met name de samenwerking met Frankrijk 
en ook die tussen de Belgische en de Nederlandse 
luchtmacht en marine.

De eerste minister ziet het zowat als een voorwaarde 
dat er een gemeenschappelijke aanpak en strategie is, 
vooraleer er grote defensieuitgaven worden gedaan. Op 
het operationele vlak verwijst de eerste minister naar 
de beslissing die de federale regering heeft genomen 
over het bedrag van één miljard euro voor onder andere 
wisselstukken en ander materiaal met het oog op een 
operationele defensie op de korte termijn. Op de lange 
termijn verdient een gefaseerde aanpak de voorkeur.

Een oplossing voor het Russisch-Oekraïense conflict is 
niet te vinden op het slagveld, maar zal langs diplomatieke 
weg moeten worden gevonden. De nadruk wordt voorts 

Le statut de candidat à l’UE est très important pour 
l’Ukraine. Le sujet est également très actuel en Europe. 
À quoi cela va-t-il aboutir? La Communauté politique eu-
ropéenne et le statut de candidat ne doivent pas être 
opposés l’un à l’autre. Ces deux questions sont com-
plémentaires et doivent être menées à bien.

B. Réponses du premier ministre

Le premier ministre commence par le thème des 
énergies renouvelables. Ce que l’initiative prise par le 
Danemark a montré, c’est que le potentiel est bien plus 
grand quand il y a coopération. Il est logique que la France 
y soit associée. La France ne possède actuellement 
aucune éolienne en mer du Nord, malgré le potentiel. 
La Belgique est dans une position favorable pour être 
le pivot entre les pays nordiques et la France.

Le premier ministre partage une préoccupation expri-
mée par un intervenant concernant un éventuel transfert 
de ressources de l’Afrique vers les pays d’Europe de l’Est. 
La Belgique veillera à ce que cela ne se produise pas.

Lorsqu’il s’agit de porter les dépenses en matière de 
défense à deux pour cent du produit intérieur brut, il y a 
un certain nombre d’éléments à prendre en considéra-
tion. La Belgique utilise la protection offerte par l’OTAN. 
Le maintien de l’unité dans le domaine de la défense 
est également important. En outre, le siège politique et 
opérationnel de l’OTAN se trouve en Belgique. Il est donc 
difficile pour notre pays de ne pas suivre la norme de 
l’OTAN. Toutefois, la manière dont la norme est atteinte 
au sein de l’UE est plus importante que la quantité. 
La politique d’achat, la politique de développement 
industriel et les exercices doivent être coordonnés au 
maximum. Une fois que l’on a fait une analyse commune 
des lacunes, il faut répartir correctement les rôles. La 
Belgique peut jouer un rôle d’exemple. En particulier, 
il y a la coopération avec la France et aussi celle entre 
la force aérienne et la marine belges et néerlandaises.

Le premier ministre considère qu’il faudrait adopter 
une approche et une stratégie communes avant d’enga-
ger des dépenses de défense importantes. Sur le plan 
opérationnel, le premier ministre renvoie à la décision 
prise par le gouvernement fédéral concernant la somme 
d’un milliard d’euros pour, notamment, des pièces de 
rechange et d’autres équipements en vue de la défense 
opérationnelle à court terme. À long terme, il est préfé-
rable d’adopter une approche par étapes.

Une solution au conflit russo-ukrainien ne peut être 
trouvée sur le champ de bataille, mais devra être trouvée 
par la voie diplomatique. Le premier ministre met ensuite 
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gelegd op de bredere dimensie van de wederopbouw 
van Oekraïne. Wederopbouw is immers niet alleen 
materieel. Het is evenwel moeilijk om te onderhandelen 
als de Oekraïense bevolking gebombardeerd wordt en 
het slachtoffer is van oorlogsmisdaden. Er is vandaag 
zeer weinig ruimte en bereidheid voor een diplomatieke 
oplossing. De EU kan daarin evenwel een bemiddelende 
rol spelen.

Er bestaat geen magische oplossing voor de hoge 
energieprijzen. De huidige stijgingen zijn niet rechtstreeks 
het gevolg van sancties. Er zijn vandaag namelijk geen 
Europese sancties op het gebied van energie, behalve 
voor steenkool afkomstig uit de Donbasregio. De prijsstij-
gingen hebben te maken met de heersende onzekerheid 
en het gedrag van Rusland ter zake. Het onafhankelijk 
worden van Russische energie dient stapsgewijs te 
gebeuren, op grond van, onder meer, solidariteit door 
middel van gemeenschappelijke aankopen en geregu-
leerde tarieven, maximale diversificatie ten opzichte 
van de fossiele brandstoffen en hernieuwbare energie.

Wat de gasvoorraad betreft, is het de bedoeling om 
tegen oktober 90 % te bereiken. Een en ander zou via 
een Europees platform en zo veel mogelijk via groeps-
aankopen dienen te gebeuren om het opdrijven van de 
prijzen te vermijden. De EU voert 70 % van haar gas 
in. Een groepsaankoop zal bijdragen tot een betere 
bescherming van de EU-burgers.

De energiemarkt moet meer vereuropesen. Ook moet 
er een evaluatie worden gemaakt van het Europese 
marktmodel dat vandaag investeringen in hernieuwbare 
energie niet beloont.

Op het stuk van voedselbevoorrading kan de EU nog 
meer inzetten op strategische voorraden. Ook kan er in 
de EU nog meer actie ondernomen worden om markt-
manipulatie tegen te gaan. In Afrika mag het humanitaire 
probleem dat dreigt te ontstaan geen veiligheidsprobleem 
worden. Problemen met de voedselbevoorrading kunnen 
namelijk voor instabiliteit zorgen onder de bevolking. 
Daarom wordt er gepleit voor humanitaire corridors en 
wordt bekeken hoe het Oekraïense graan kan worden 
vrijgegeven en hoe lokale productie in Afrika kan worden 
gesteund.

Op grond van de EU-verdragen kan al in grote mate 
worden tegemoetgekomen aan de aanbevelingen die 
uit de Conferentie over de toekomst van Europa zijn 
voortgevloeid. België is altijd voorstander geweest van 
een vorm van meerderheidsstemming met betrekking 
tot het EU-buitenlandbeleid.

l’accent sur la dimension plus large de la reconstruction 
de l’Ukraine. En effet, la reconstruction n’est pas seule-
ment matérielle. Cependant, il est difficile de négocier 
lorsque la population ukrainienne est bombardée et est 
victime de crimes de guerre. Il y a aujourd’hui très peu de 
place et de volonté pour une solution diplomatique. L’UE 
peut toutefois jouer un rôle de médiateur en la matière.

Il n’y a pas de solution magique aux prix élevés de 
l’énergie. Les augmentations actuelles ne résultent pas 
directement des sanctions. En effet, aujourd’hui, il n’y a 
pas de sanctions européennes dans le domaine de l’éner-
gie, sauf pour le charbon de la région du Donbass. Les 
hausses de prix sont liées à l’incertitude qui règne et au 
comportement de la Russie à cet égard. L’indépendance 
vis-à-vis de l’énergie russe doit se faire étape par étape, 
sur la base, entre autres, de la solidarité par des achats 
communs et des tarifs réglementés, d’une diversification 
maximale par rapport aux combustibles fossiles et des 
énergies renouvelables.

En ce qui concerne les réserves de gaz, l’objectif est 
d’atteindre 90 % en octobre. Cela devrait se faire par 
l’intermédiaire d’une plateforme européenne et, dans la 
mesure du possible, par des achats groupés afin d’éviter 
de faire grimper les prix. L’UE importe 70 % de son gaz. 
Les achats groupés contribueront à mieux protéger les 
citoyens européens.

Le marché de l’énergie doit être plus européanisé. 
Il faut également réaliser une évaluation du modèle de 
marché européen, qui ne rémunère actuellement pas 
les investissements dans les énergies renouvelables.

S’agissant de l’approvisionnement alimentaire, 
l’Union européenne peut encore miser davantage sur 
les réserves stratégiques. Elle pourrait également agir 
davantage en son sein pour lutter contre les manipula-
tions de marché. En Afrique, le problème humanitaire 
qui risque de se poser ne peut pas devenir un problème 
sécuritaire. Les problèmes d’approvisionnement ali-
mentaire peuvent en effet être des facteurs d’instabilité 
au sein de la population. C’est pourquoi des couloirs 
humanitaires sont préconisés et pourquoi on examine la 
question du déblocage des céréales ukrainiennes et la 
question du soutien de la production locale en Afrique.

Les traités européens permettent déjà de répondre lar-
gement aux recommandations découlant de la Conférence 
sur l’avenir de l’Europe. La Belgique a toujours été 
favorable à une forme de vote à la majorité en ce qui 
concerne la politique étrangère de l’Union européenne.
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De procedure die landen die lid wensen te worden 
van de EU dienen te doorlopen, duurt normaliter tien 
à vijftien jaar. Het acquis communautaire is immers 
veelomvattend. De EU moet haar engagement tonen 
ten opzichte van bepaalde landen die al jaren in deze 
procedure zitten en niet meer zo ver verwijderd zijn van 
het einde van het hele proces, zoals een aantal landen 
van de Westelijke Balkan. De Unie kan evenwel ook 
veel betekenen voor landen die zich tot de EU wenden 
maar geen toetredingsprocedure wensen op te starten.

C. Replieken

De heer Flahaut hoopt dat inzake hernieuwbare ener-
gie Frankijk inspiratie zal halen uit de samenwerking 
tussen de vier Noordzeelanden. Het land heeft immers 
meer territoriale wateren dan België. De kleintjes geven 
evenwel soms het voorbeeld aan de grotere.

Wat het verplaatsen van middelen betreft, deelt de 
spreker de vrees van de eerste minister. Het zou goed 
zijn als de EU tijdens deze Europese Raad inzake Afrika 
een signaal zou kunnen geven.

Het is een goede zaak dat België wat het streven 
naar de tweeprocentnorm betreft niets overhaast. Ons 
land doet tegenover de NAVO wat het moet doen en 
is solidair. België herbergt ook de instellingen van de 
NAVO, hetgeen toch een niet te onderschatten verant-
woordelijkheid betekent.

Inzake defensie dient stapsgewijs te worden voor-
uitgegaan. Wanneer een en ander gemeenschappelijk 
wordt aangepakt, wordt vaak in concentrische cirkels 
gewerkt. Met Nederland wordt het door de eerste minis-
ter vermelde beleid gevolgd. Belgische piloten werden 
eertijds voor hun opleiding naar Frankrijk gestuurd. Deze 
samenwerking werd evenwel opgegeven. In het licht van 
de overheidsopdracht betreffende de F-35’s is er voor 
onze piloten nu een samenwerking met de Verenigde 
Staten. De spreker pleit in dat verband voor omzichtig-
heid in het vervangen van bestaand EU-georiënteerd 
materiaal door Amerikaans materiaal.

De diplomatieke betrekkingen tussen Rusland en 
Oekraïne moeten opnieuw worden aangeknoopt. De 
protagonisten van het conflict mogen niet alleen door 
de Verenigde Staten worden omringd. De internationale 
gemeenschap, dus ook de EU, heeft een rol te spelen. 
De strategie van de Amerikanen in dezen is onduidelijk.

Het is voor de spreker betreurenswaardig dat deze 
Europese Raad het thema van de migratie niet aankaart. 

La procédure que doivent suivre les pays qui sou-
haitent devenir membres de l’Union européenne dure 
normalement entre dix et quinze ans. L’acquis commu-
nautaire est en effet très vaste. L’Union européenne doit 
manifester son engagement vis-à-vis de certains pays 
qui ont entamé cette procédure depuis quelques années 
déjà et qui sont proches de la ligne d’arrivée, comme 
par exemple plusieurs pays des Balkans occidentaux. 
L’Union peut toutefois également être importante pour 
les pays qui se tournent vers elle mais qui ne souhaitent 
pas entamer la procédure d’adhésion.

C. Répliques

M. Flahaut espère que la France s’inspirera, en matière 
d’énergies renouvelables, de la coopération entre les 
quatre pays de la mer du Nord. L’Hexagone possède 
en effet plus d’eaux territoriales que la Belgique. Les 
petits pays donnent parfois l’exemple aux plus grands.

En ce qui concerne le déplacement des moyens, l’inter-
venant partage la crainte du premier ministre. Il serait 
bon que l’Union européenne puisse envoyer un signal 
concernant l’Afrique au cours de ce Conseil européen.

Il est bon que la Belgique ne précipite rien en ce qui 
concerne la poursuite de l’objectif de la norme des deux 
pour cent. Notre pays respecte ses engagements envers 
l’OTAN et fait preuve de solidarité. La Belgique héberge 
également les institutions de l’OTAN, ce qui représente 
une responsabilité non négligeable.

Il faut avancer par étapes en matière de défense. 
On procède souvent en suivant des cercles concen-
triques lorsqu’une approche commune est adoptée. La 
politique mentionnée par le premier ministre est suivie 
avec les Pays-Bas. Par le passé, des pilotes belges 
ont été envoyés en France pour leur formation. Cette 
coopération a toutefois été abandonnée. Par suite du 
marché public concernant les F-35, une coopération est 
à présent en place avec les États-Unis pour nos pilotes. 
À cet égard, l’intervenant préconise la prudence en ce 
qui concerne le remplacement de matériel existant à 
vocation européenne par du matériel américain.

Les relations diplomatiques entre la Russie et l’Ukraine 
doivent reprendre. Les protagonistes du conflit ne peuvent 
pas seulement être entourés par les États-Unis. La com-
munauté internationale, qui inclut l’Union européenne, 
a un rôle à jouer. La stratégie des Américains n’est pas 
claire à cet égard.

L’intervenant déplore que ce Conseil européen 
n’aborde pas le thème de la migration. Un grave problème 
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Er stelt zich namelijk een groot migratieprobleem aan de 
grenzen van Europa. Er heersen al spanningen tussen 
groepen vluchtelingen.

De heer Creyelman herhaalt dat hij zich kan vinden 
in het principe van de tweeprocentnorm. De eerste mi-
nister beweert dat de manier waarop deze norm wordt 
bereikt het belangrijkst is. Houdt de eerste minister dan 
een slag om de arm om aan de tweeprocentnorm nog 
te morrelen?

Bouw voor uw vijand een gouden brug om zich over 
terug te trekken: dat is de rol die voor ons land en de EU 
is weggelegd. Er is jammer genoeg momenteel weinig 
ruimte voor diplomatie in de Russisch-Oekraïense oorlog, 
maar het aangehaalde citaat, toegeschreven aan de 
Chinese militaire strateeg Sun Tzu, is voor de spreker 
een te bewandelen weg om tot een oplossing te komen.

De prijsstijgingen op het vlak van energie zijn te 
wijten aan de onzekerheid op de energiemarkten. De 
aankondiging van maatregelen draagt echter aan die 
onzekerheid nog bij en heeft derhalve een impact op 
de prijzen.

De eerste minister heeft niet geantwoord op de vraag 
naar de alternatieven voor Russische olie. De landen 
die de eerste minister aanhaalt – Venezuela, Iran, de 
Golfstaten – zijn geen toonbeelden van democratie. Op 
zeer korte termijn gascentrales bouwen, ligt erg gevoelig 
binnen de regering en windmolenparken bouwen, vergt 
veel tijd.

De Russische president voert door middel van de 
Oekraïense graanschuur een hybride oorlog. Omdat 
het Midden-Oosten en Afrika afhankelijk zijn van het 
Oekraïense graan kan een en ander een migratiestroom 
richting Europa op gang brengen. Bereidt de Unie zich 
daarop voor? Zo ja, welke rol speelt ons land daarin?

De heer De Maegd vindt het belangrijk dat de 27 EU-
lidstaten een gemeenschappelijke actie opzetten met 
landen zoals India en Argentinië, om embargo’s te 
vermijden. Deze landen moeten bij ons streven naar 
solidariteit worden betrokken. Voedselonzekerheid kan 
namelijk tot onveiligheid leiden.

Onze eigen defensiebedrijven moeten worden onder-
steund, want zij zorgen voor meer dan 15 000 arbeids-
plaatsen in ons land. Dat kan door ze actief te laten 
deelnemen aan deze nieuwe industriële “meccano”.

Is de eerste minister voorstander van de versterking 
op lange termijn van het vijf jaar geleden opgerichte 
Europees Defensiefonds dat over een budget van 8 mil-
jard euro beschikt voor 2021-2027?

migratoire se pose en effet aux frontières de l’Europe et 
des tensions règnent déjà entre les groupes de réfugiés.

M. Creyelman répète qu’il est favorable au principe de 
la norme de deux pour cent. Le premier ministre affirme 
que ce qui importe le plus, c’est la manière d’atteindre 
cette norme. Le premier ministre se ménage-t-il une porte 
de sortie pour encore revoir la norme de deux pour cent?

Construisez un pont d’or pour permettre à votre adver-
saire de battre en retraite: tel est le rôle de notre pays 
et de l’Union européenne. Malheureusement, la guerre 
russo-ukrainienne laisse actuellement peu de place à 
la diplomatie, mais cette citation, attribuée au stratège 
militaire chinois Sun Tzu, constitue, pour l’intervenant, 
une piste pour parvenir à une solution.

Les augmentations de prix dans le domaine de l’énergie 
sont dues à l’incertitude sur les marchés de l’énergie. 
L’annonce de mesures contribue toutefois à cette incer-
titude et a donc un impact sur les prix.

Le premier ministre n’a pas répondu à la question 
relative aux alternatives au pétrole russe. Les pays qu’il 
a cités – Venezuela, Iran, États du Golfe – ne sont pas 
des modèles démocratiques. La construction de cen-
trales au gaz à très court terme est une question très 
sensible au sein du gouvernement et il faut beaucoup 
de temps pour construire des parcs éoliens.

Le président russe mène une guerre hybride à travers 
le grenier à blé ukrainien. Le Moyen-Orient et l’Afrique 
étant dépendants des céréales ukrainiennes, cette 
pénurie risque de déclencher un flux migratoire vers 
l’Europe. L’Union s’y prépare-t-elle? Dans l’affirmative, 
quel rôle notre pays joue-t-il à cet égard?

Selon M. De Maegd, il importe que les 27 États 
membres de l’Union européenne mènent une action 
commune avec des pays tels que l’Inde et l’Argentine 
pour éviter les embargos. Ces pays doivent être associés 
à notre quête de solidarité. L’insécurité alimentaire peut 
en effet conduire à l’insécurité tout court.

Nos propres entreprises de défense doivent être 
soutenues, car elles fournissent plus de 15 000 emplois 
dans notre pays. Une solution serait de les faire participer 
activement à ce nouveau “meccano” industriel.

Le premier ministre soutient-il le renforcement à long 
terme du Fonds européen de défense, créé il y a cinq 
ans et qui dispose d’un budget de 8 milliards d’euros 
pour la période 2021-2027?
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De heer Dallemagne waarschuwt dat nu al op con-
crete wijze moet worden nagedacht over heropbouw 
in Oekraïne. De EU schiet in dat verband algemeen 
gesproken systematisch te kort. Door het getalm van 
de EU wordt Mosul heropgebouwd door Iran en Raqqa 
door Saoedi-Arabië. De meeste EU-lidstaten hebben 
in Oekraïne al een zone gekozen waar ze wensen te 
beginnen met heropbouw. Het is vreemd dat België daar 
niet bij is. Op welke zone, welke infrastructuur, welke 
immateriële elementen wil ons land zich concentreren? 
De regering moet daar zo snel mogelijk over beslissen 
en de plannen meedelen.

De status van kandidaat-lidstaat zegt niets over de 
timing van toetreding. Het is een sterk politiek sym-
bool. De voorzitster van de Europese Commissie 
heeft op 8 april 2022 onder grote aandacht aan de 
Oekraïense president de vragenlijst met betrekking tot 
EU-lidmaatschap overhandigd. De EU kan nu plots niet 
van mening veranderen. Wat zou daarvoor de motivatie 
zijn? De elementen die de eerste minister in dat verband 
vermeldt, zijn belangrijk om in de tussentijd en met 
betrekking tot andere landen in overweging te nemen 
terwijl er vooruitgang wordt gemaakt.

De voorzitters-rapporteurs,

Eliane TILLIEUX (K)
Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN (S)

M. Dallemagne prévient qu’il faut désormais réfléchir 
concrètement à la reconstruction en Ukraine. En général, 
l’Union européenne échoue systématiquement dans ce 
domaine. En raison des atermoiements de l’Union euro-
péenne, Mossoul est reconstruite par l’Iran et Raqqa 
par l’Arabie saoudite. La plupart des États membres de 
l’Union européenne ont déjà choisi, en Ukraine, une zone 
dont ils comptent entamer la reconstruction. Il est étrange 
que la Belgique ne figure pas parmi eux. Sur quelle 
zone, quelle infrastructure, quels éléments immatériels 
notre pays entend-il se concentrer? Le gouvernement 
doit prendre une décision et communiquer ses projets 
à cet égard le plus rapidement possible.

Le statut de pays candidat ne précise pas le calen-
drier de l’adhésion. C’est un symbole politique fort. 
Le 8 avril 2022, la présidente de la Commission euro-
péenne a très officiellement remis le questionnaire relatif 
à l’adhésion à l’Union européenne au président ukrainien. 
L’Union européenne ne peut plus subitement changer 
d’avis. Qu’est-ce qui pourrait légitimer un revirement? 
Dans l’intervalle, il importe de prendre en considération 
les éléments mentionnés à cet égard par le premier 
ministre, y compris à l’égard d’autres pays, à mesure 
que des progrès sont accomplis.

Les présidents-rapporteurs,

Eliane TILLIEUX (CH)
Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN (S)
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